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С заседания КЧС

ОБ ИТОГАХ проверки го-
товности сельских поселений к
пожароопасному сезону доло-
жил ведущий специалист ГО и
ЧС Виктор Заборский. Вместе с
начальником ОРСХ Иваном Ла-
заревым им была проведена
выездная проверка населенных
пунктов и сельхозстоянок. Во
всех селах двойная опашка про-
изведена, исключение состави-
ли три села: Любовь, где мест-
ность позволила произвести
только одну полосу, Надежный,
где опашку произвести невоз-
можно из-за каменистой мест-
ности, и Верхний Стан – ввиду
отсутствия жителей.

Во всех селах произведена
очистка территорий, в том чис-
ле благодаря компании  «Оле-
рон+». Сельские поселения про-
верены на наличие РЛО, исправ-
ность мотопомп и АРС. Что ка-
сается отжигов, их начали про-
водить в Шумунде. Краевая ко-
миссия по ЧС установила срок
проведения отжигов между мин-
полосами до конца ноября.

На вопрос председателя ко-
миссии Любови Сакияевой,
очищены ли от сухой травы обо-
чины дорог и мосты, Виктор
Сергеевич ответил отрицатель-
но.

О том, что опаханы только 40
процентов от всех имеющихся в
районе сельхозстоянок, сооб-
щил начальник отдела развития
сельского хозяйства Иван Лаза-
рев. Он объяснил, что к опашке
не приступали по двум причи-
нам. Первая – затянувшаяся
уборочная кампания, вторая –
погодные условия, из-за которых
образовались болота, где трак-
тор просто вязнет. Сухая трава
выкошена, местами вытоптана и
съедена скотом. Противопожар-
ная пропитка зданий проведена,
емкости для воды, средства для
тушения пожаров на стоянках
имеются.

Комиссией рекомендовано
сделать отжиги на территориях
сельских поселений до 1 декаб-
ря, а также провести очистку
дорог и мостов от сухой травы.
Контролировать выполнение
этих требований будут главы
сельских поселений. Как сказа-
ла председатель комиссии, все
противопожарные мероприя-
тия лучше провести осенью, а
не оставлять на весну. Практика
показала, что пожары могут
возникнуть уже в феврале.

НАЧИНАЯ обсуждение вто-
рого вопроса, глава района Лю-
бовь Сакияева сообщила о том,
что за последние выходные ок-
тября в районе произошла
вспышка заболеваемости коро-
навирусной инфекцией – толь-

На прошлой неделе состоялось заседание комиссии
по чрезвычайным ситуациям, на котором обсудили два
актуальных вопроса: о подготовке к пожароопасному периоду
и о предупреждении распространения коронавирусной инфекции.

Обсуждали пожары
и коронавирус

ко за субботу выявлено 33 слу-
чая, 28 из которых в Мангуте.
Оперативным штабом решено
ввести ограничительные меро-
приятия по организациям и
предприятиям района, в частно-
сти, 60 процентов сотрудников
перевести на удаленную рабо-
ту.

О сложной ситуации в Ман-
гуте, а также в Верхнем Ульхуне
говорила и председатель коми-
тета образования Нина Кукли-
на. Принято решение о перево-
де школ этих сел на каникулы с
26 октября по 8 ноября. Также
на каникулы распустили школь-
ников села Михайло-Павловск.
Остальные школы продолжают
работать по здоровьесберегаю-
щей программе, частично орга-
низовано смешанное обучение,
очное и дистанционное. Очное
обучение проводится с соблю-
дением всех санитарных норм –
за каждым классом закреплен
кабинет, уроки сокращены до 30
минут для того, чтобы было
больше времени на проведение
санитарной обработки помеще-
ний. Все факультативы переве-
ли на дистанционку, то есть, ни-
каких дополнительных занятий в
школе не проводится. В ДДТ по-
сещение также ограничено, за-
нимаются только дошкольники.
Сложность возникла со спор-
тивной школой, ведь дистанци-
онное проведение спортивных
мероприятий невозможно.

Дошкольные учреждения
работают в обычном режиме, с
соблюдением санитарных тре-
бований. Есть предложение по
детскому саду «Тополек» в
Мангуте, где достаточно боль-
шая часть воспитанников – дети
военнослужащих, среди кото-
рых у 19 человек подтвердилась
коронавирусная инфекция. У
детского сада два здания, в од-
ном из них предложено размес-
тить детей военнослужащих, в
другом – детей жителей села.
Однако, как заметила Любовь
Сакияева, начальник Службы
сообщил, что все заболевшие –
жители села Мангут.

Главный врач ЦРБ Иван Ло-
гинов также высказался по это-
му поводу:

– 19 человек в воинской час-
ти – это много, но они не осоз-
нают всей серьезности ситуа-
ции. Медпункт на территории
части есть, но нет ни системно-
сти работы, ни понятия, что та-
кое санитарные правила и как
нужно вести себя в этой ситуа-
ции. 19 человек – это уже груп-
повая заболеваемость, часть не-
обходимо закрыть, а они как ез-
дили в командировки, так и ез-
дят, выходят в село, ходят в мага-

зины, не понимая, что тем са-
мым распространяют инфек-
цию.

Он добавил, что очень слож-
но установить круг контактных
лиц военнослужащих, там нуж-
но делать анализы буквально
всем. На день заседания было
запланировано взятие анализов
почти у 200 контактных в Верх-
нем Ульхуне и Мангуте. Велика
вероятность выявления новых
случаев заболеваемости.

Любовь Цеденовна пообе-
щала, что озвучит сложности с
военными на краевой КЧС. Ре-
шением этого заседания нужно
рекомендовать руководству
Службы в селе Мангут провес-
ти карантинные мероприятия,
ввести объектовое ЧС на ее тер-
ритории.

По словам Ивана Логинова,
в крае также обстановка небла-
гополучная. Прирост составля-
ет около 230 человек за сутки.
Фактически парализована рабо-
та скорой помощи, не хватает
бригад. Наш район прикреплен
к Могойтую, где заполненность
моностационара составляет уже
105 процентов. Кроме этого,
чтобы госпитализировать чело-
века в моностационар, ему нуж-
но сначала сделать компьютер-
ную томографию в Чите или
Агинском. Только после под-
тверждения на КТ бессимптом-
ные и с легкой формой заболе-
ваемости лечатся амбулаторно,
пациентов средней степени тя-
жести отправляют в моностаци-
онары, в тяжелых случаях – в
первую городскую больницу.

На вопрос о предписаниях
по самоизоляции контактных
лиц главврач ответил, что ин-
формация обо всех контактных
и заболевших передается в Рос-
потребнадзор, но предписания
оттуда поступают с опозданием
на неделю-две, а то и вовсе не
приходят. Это объясняется тем,
что работников в Роспотребнад-
зоре не хватает, они не успева-
ют отправлять документы. Мин-
здрав рекомендует не ждать, а
сообщать людям о необходимо-
сти самоизоляции самим.

Также главный врач заострил
внимание на проблеме обеспе-
чения района лекарственными
средствами. В аптеках почти нет
противовирусных препаратов,
поэтому он предложил  вклю-
чать в состав комиссии предста-
вителя аптечной сети, чтобы
точно знать, когда и какие имен-
но лекарства поступят. Кроме
того, нужен запас противови-
русных средств на случай мас-
сового заражения. Иван Михай-
лович предложил обратиться к
представителям ГУП «Аптеч-
ный склад» с предложением со-
здать запас лекарств на своих
базах. Плюс обращения к этой
сети еще и в том, что фельдше-
ры сельских ФАПов закупаются
именно на «Аптечном складе».

На вопрос заместителя про-
курора Кыринского района Ки-
рилла Федорчука о проведенной
работе с заброшенным зданием
бывшей электростанции в Мор-
дое Любовь Сакияева, ответила,
что документы на здание офор-
млены и переданы в админист-
рацию сельского поселения
«Мордойское». Если за год хо-
зяин не найдется, то летом сле-
дующего года здание будет сне-
сено, для чего планируется при-
влечь военных и их технику.

Татьяна АКСЕНОВА

Путин внёс в Госдуму поправки, позволяющие
экс-президенту стать сенатором пожизненно

Президент России Владимир Путин внёс в Госдуму поправки в
законы о формировании Совета Федерации (СФ) и о статусах сена-
тора и депутата, в частности, теперь Президент, прекративший ис-
полнение полномочий по истечении срока службы или досрочно,
сможет стать сенатором пожизненно. Об этом 31 октября сообщил
«Коммерсантъ».

«В СФ будут входить по два представителя от каждого региона
(по одному от законодательного и исполнительного органов влас-
ти), Президент РФ после ухода со своего поста, а также не более
30 выбранных им представителей РФ (не более семи могут быть
назначены пожизненно). Для получения статуса сенатора бывший
Президент должен подать заявление. После вхождения в СФ у Пре-
зидента сохранятся все «социальные и иные гарантии». Сенаторов
– представителей РФ Президент будет назначать на шесть лет либо
на пожизненный срок», – пишет издание.

Кандидат в сенаторы должен быть гражданином РФ от 30 лет,
обладать безупречной репутацией, постоянно проживать в России,
не иметь гражданства иностранного государства или вида на жи-
тельство в другой стране. Пожизненными сенаторами могут на-
значить граждан, имеющих выдающиеся заслуги перед страной в с-
фере государственной и общественной деятельности.

«Чита.Ру» сообщает

.

Почти 7,4 тысячи забайкальцев находятся
на самоизоляции – за ними никто не следит
Исполняющая обязанности зампреда правительства Забайкаль-

ского края Инна Щеглова 1 ноября в эфире ГТРК «Чита» заявила,
что никто не следит за нахождением жителей региона дома на само-
изоляции. Всего на изоляции находятся 7 398 забайкальцев.

«Все контактные, что сидят на карантине, имеют постановление
Роспотребнадзора о том, что они не имеют права выходить за пре-
делы своего жилого помещения, так как они изолированы. На 8-10
день будут сданы анализы и в случае, если будет положительный
тест, они не имеют права передвигаться. За постоянным нахожде-
нием дома сейчас никто не следит. Это сознательность самого граж-
данина», – уточнила Щеглова. Она отметила, что, если при посеще-
нии пациентов не окажется дома, то медработником будет подано
заявление в полицию и Роспотребнадзор.

Учёные определили период сохранения
антител у переболевших коронавирусом

Специалисты из американского медицинского центра пришли к
выводу, что антитела к коронавирусу могут сохраняться в организ-
ме переболевшего человека до 5 месяцев, сообщает 2 ноября ТАСС.

«Всего в исследовании приняли участие более 30 тысяч чело-
век. Уточняется, что антитела могут сохраняться в организме в те-
чение пяти месяцев, если пациент перенёс заболевание в лёгкой 
или умеренной форме», – пишет ТАСС.

Агентство уточняет, что ранее главный исследователь Централь-
ной клинической больницы Никита Ломакин заявлял, что гумораль-
ный иммунитет может пропасть через 3-5 месяцев у переболевших
коронавирусной инфекцией, что означает высокий риск повторно-
го заражения.

Забайкалец возмутился штрафами
за обращение с навозом в сёлах

Священник Александр Тылькевич на своей странице в Facebook
3 ноября выразил возмущение тем, что аграриям Забайкальского
края угрожают штрафами за неправильную утилизацию навоза.

«Наши сельхозпроизводители
должны в очень короткий срок офор-
мить паспорта на имеющийся у них
навоз. В паспорте должен быть ука-
зан химический состав навоза! Цена
паспорта 7 тысяч рублей. Цена экс-
пертизы (химического состава наво-
за) – 20 тысяч рублей. Хранить на-
воз надо в специально отведённых для этого местах. Кроме того,
нужно купить специальные микроорганизмы, помогающие наво-
зу перегнивать. Но и это не всё. Оказывается, и перегнивший навоз
имеет пятый класс опасности для окружающей среды. Поэтому
запрещено: продавать, разбрасывать по пашне, закладывать в пар-
ники. Надо утилизировать. За отдельную от ТКО плату», – написал
Тылькевич.

По его словам, природоохранная прокуратура уже оштрафова-
ла двух сельхозпроизводителей. Тылькевич подчеркнул, что навоз
всегда был удобрением, на котором выращиваются огурцы, поми-
доры, арбузы.

Получить оперативный комментарий пресс-службы Минпри-
роды Забайкальского края на момент публикации новости ИА «Чи-
та.Ру» не удалось.

Депутаты комитета по аграрной политике Заксобрания края
на совещании в октябре убедили надзорные органы в необходи-
мости отсрочки штрафов за неправильное обращение с навозом.
Эти штрафы представляют серьёзную проблему для забайкаль-
ских аграриев – большинство ещё не разобралось в изменившем-
ся законодательстве. Депутаты решили дать сельхозпредприя-
тиям полгода, чтобы они могли привести в порядок весь необхо-
димый документооборот.                                               ИА «Чита.Ру»



КОГДА-ТО давно, в 1956
году, из города Калинина при-
ехала в Забайкалье простая де-
ревенская девушка Зина Михай-

На конкурс в Год Памяти и Славы

Победы

Цена

Моя прабабушка Зинаида Григорьевна ЯКИМОВА является
живым свидетелем Великой Отечественной войны. В этом
году ей исполнится 87 лет.

Деревенская учительница
лова, которая только что окон-
чила пединститут. Молоденькая,
без жизненного опыта, но с
большим желанием работать,
быть полезной обществу и нуж-
ной детям.

Родилась она в 1933 году в
деревне Долганово Новокарель-
ского района Калининской об-
ласти. Еще до войны, в 1937 году,
умер отец от инфаркта. Без кор-
мильца семье стало тяжелее,
ведь кроме Зины был еще млад-
ший брат.

Началась война. Город Кали-
нин заняли фашисты, хотя дерев-
ня, где жили Михайловы, в зону
оккупации не попала, немцев в
ней не было. Все трудоспособ-
ное население, в том числе и
маму Зины, погнали на работу
на лесоповал. Из воспоминаний
Зинаиды Григорьевны: «Школы
тогда не работали, поэтому мы

с младшим братом сидели
дома, помогали бабушке. Мы
боялись, что придут немцы и что
с мамой что-нибудь случится. В
1942 году оккупантов отогнали
от Москвы, освободили и Кали-
нин. Наконец-то мама вернулась
домой живая и здоровая, а это
значило – мы все осилим и вы-
живем».

Но вот и войне пришел ко-
нец. В 1951 году Зинаида окон-
чила школу и поступила в Кали-
нинский пединститут (ныне –
Тверской институт). Успешно
окончила его в 1956 году и по
распределению приехала рабо-
тать в Читинскую область. О За-
байкалье говорили: «Места ди-
кие, люди злые, а по улицам мед-
веди разгуливают». Приехав
сюда, Зина обрадовалась тому,
что люди здесь, напротив, при-
ветливые и гостеприимные, ме-

ста вполне обжитые, да и медве-
ди бродят не по улицам, а там,
где им положено – в тайге.

Молодую учительницу на-
правили работать в Хапчерангу,
но судьба распорядилась по-
другому. Она случайно встрети-
лась с директором Мангутской
школы Юрием Михайловичем
Гусевым, который и пригласил
ее на работу учителем биоло-
гии. Учителей в то время не хва-
тало, немногие задерживались
здесь – отработают положенные
три года и уезжают. А вот Зине
эти места приглянулись. Что-то
особое есть в Забайкалье, что
заставляет влюбиться в этот
край, суровый и неповторимый.

Но не только красота здеш-
них мест удержала Зинаиду в
Мангуте. Была на то и более вес-
кая причина. Не всегда челове-
ку удается встретить свою поло-
винку. Моя прабабушка не толь-
ко встретила, но прожила с моим
прадедушкой более полувека.
Василий Андреевич Якимов

трудился тогда в потребобще-
стве шофером. Поженились они
в 1957 году. Через год родился
Сергей (мой дедушка), а в 1966
году  – Андрей. Жили в неболь-
шой квартире, предоставленной
молодому специалисту, а в 1972
году получили ордер на кварти-
ру в большом двухквартирном
доме, где прабабушка живет по
сей день.

Ей довелось работать еще в
старой школе, расположенной в
двухэтажном здании, где сейчас
общежитие училища. Новое зда-
ние школы построили в 1967
году. Работала при таких дирек-
торах, как Ермоленко А.К., Хит-
ров Н.Н., Ушакова Б.Ф., Хохря-
ков А.М., Резник Г.В., Воскобо-
ева В.К.

Много хорошего ей вспоми-
нается, ведь тогда она была мо-
лодая, энергичная. Так как Зи-
наида Григорьевна была учите-
лем биологии, она все лето ра-
ботала с учащимися на при-
школьном участке. Вместе с
детьми выращивали картошку,
свеклу, огурцы, морковь. Зани-
мались цветочной рассадой –
все лето до поздней осени усадь-
ба школы была в цветах. Не один
год была классным руководите-
лем, дети были разные, но к каж-
дому находила свой подход. Осо-
бенно ребятам нравилось хо-
дить в лес на экскурсию, где они
собирали шиповник. Много хо-
роших воспоминаний осталось
и от субботников – собирали
металлолом, макулатуру, заго-
тавливали для сельхозживотных
хвойные лапки, ездили на колхоз-
ную картошку.

Учительский стаж Зинаиды
Григорьевны – более 35 лет. Ее
не раз награждали Почетными
грамотами, Благодарственными
письмами, она ветеран труда.
Несмотря на то, что она давно
на заслуженном отдыхе, моя
прабабушка остается учителем.
Она и нас, правнуков, воспиты-
вает, учит быть добрыми и чест-
ными. Много учеников она вы-
пустила и помнит едва ли не
каждого. Некоторые вышли в
большие люди. Учителя, врачи,
строители, водители, бухгалтеры
и многие другие профессии по-
лучили ученики Зинаиды Гри-
горьевны. Она ими очень
гордится. Выпускники никогда
ее не забывают, приглашают на
встречи, в ее адрес звучат доб-
рые слова благодарности.

Вот такая непростая судьба
у моей прабабушки. Она хоро-
ший рассказчик. Оказывается, я
многого не знал о своем близ-
ком человеке. Хочу сказать спа-
сибо, что она у нас есть!

Кирилл СИНОГУЛОВ,
учащийся 9 класса
Мангутской СОШ

Зинаида Григорьевна
 в молодости

Зинаида Григорьевна
 сегодня

На кохозной картошке

Встреча с бывшими учениками. Зинаида Григорьевна в центре



Публикуется впервые

«Вас не спросят…»
В самый разгар Великой Оте-

чественной войны, в 1942 году,
я по решению Читинского
облисполкома был отозван с ра-
боты председателя Нерчинско-
го райисполкома и направлен в
Кыринский райисполком. Моя
попытка воспользоваться осво-
бождением от работы в Нерчин-
ском райисполкоме и попасть на
фронт получила резкий отпор от
обкома партии и, прежде всего,
от первого секретаря Кузнецо-
ва И.А., который заявил:

– Обком и облисполком зна-
ют что делают, здесь тыл и его
задача – обеспечить фронт всем
необходимым, а когда нужно
будет отправить  на фронт, Вас
не спросят, а направят.

Так я оказался в Кыринском
районе в должности председате-
ля райисполкома.

Пало около
13 тысяч голов

1941-1942 хозяйственный год
для Кыринского района был не-
благополучным. В зимовку по-
гибло много крупного рогатого
скота и овец, около 13  тысяч го-
лов. В результате наводнения на-
кошенное сено было унесено, а
оставшееся занесено песком и
илом, что сильно отразилось на
кормовой базе. Плохо было и с
продовольствием в колхозах,
хотя семенной фонд имелся на
всю посевную площадь. Колхоз-
ники питались от своих коров
молоком, творогом.

Наступила весенняя посев-
ная кампания 1942 года. Сельхоз-
технику – трактора, сеялки, плу-
ги, бороны кое-как подремонти-
ровали, поехали на сев. А война
идет, почти ежедневно мобили-
зуется новый контингент защит-
ников и срочно направляется на
воинские распределительные
пункты. Отправляются автома-
шины, трактора. Ремонтные ма-
стерские Хапчеранги, Верхнего
Ульхуна, Любавинска заняты
ремонтом техники для фронта.
Запасных частей не хватает. Рай-
военком, автоинспектор рыщут
по всем гаражам, ищут запчас-
ти, ибо фронту нужны автома-
шины и трактора. «Все для фрон-
та, все для разгрома врага!»

Все меньше и меньше стано-
вится мужской рабочей силы в
колхозах, все меньше тракторов
и автомашин. Вся тяжесть труда
ложится на плечи женщин, под-
ростков и стариков. А государ-
ственные планы поставки сель-
хозпродукции не уменьшаются.
И в этих неимоверных условиях
люди трудились, перенося все
трудности и невзгоды.

Помощи ждать
неоткуда

Как-то в начале посевной я
поехал в колхозы. Побывал в
Былыре, Билютуе, направляюсь
в Алтан. Смотрю, на полях ал-
танского колхоза ни одной жи-
вой души. Трактора, сеялки,
плуги, бороны на полях стоят
без движения. Что бы могло слу-
читься? Направляюсь в село, в
конторе тоже никого.

Проезжая мимо дома со-
трудника Кряжева, вижу – на
дороге лежит тощий рабочий
бык. Он ещё живой, но собаки
ему зад уже объедают. Наконец,
появляются наши районные
уполномоченные, секретарь
местной парторганизации Хо-
менко С. (он же ветврач), началь-
ник политотдела Кыринской
МТС Харитонов И.С. Спраши-
ваю, в чем дело, почему на по-
лях никого нет? Отвечают: народ
голоден, хлеба несколько дней не
видят, истощали, а коровы пло-
хо доятся, так как выпасы еще
плохие. Идем в правление кол-
хоза, встречаем председателя
Денисова, выясняем положение
и решаем немедленно созвать
общее собрание колхозников.

Спрашиваю товарищей Хо-
менко и Денисова, почему бык
заживо съедается собаками, по-
чему его не добили и много ли в
колхозе тощего скота? Отвечают:
тощий скот имеется, как круп-
ный рогатый, так и овцы, часть
из них не дотянет до зелени, а
добивать без разрешения райзо
(районного земельного отдела –
ред.) не имеем права, так как
план воспроизводства стада не
выполним.

Собрание собралось быст-
ро, колхозники дружно пришли.
Обсуждаем вопрос о состоянии
сева, всех этот вопрос тревожит.
Не посеем, значит, ждать нече-
го, сами пропадем с голоду и
другим не поможем. Но как ра-
ботать без хлеба, на голодный
желудок? Все выступления были
в этом роде.

Все ждут, что скажу я. Ду-
маю, что делать, помощи ждать
неоткуда, ведь такое положение
не только у нас, а в ряде райо-
нов области. Не накормить кол-
хозников – не посеют. Брать хлеб
из семенного фонда запрещено.
Встаю и говорю:

– Да, трудно, но хлеб во что
бы то ни стало нужно посеять,
иначе будет очень плохо, не по-
гибать же заживо. Товарищ Де-
нисов, берите ячмень, овес из
семенного фонда две тонны и
немедленно производите раз-
мол. Давайте бригадам на сев, а
также детишкам в детские ясли.
А тебе, товарищ Хоменко, вме-
сте с завфермами сейчас же
выехать и произвести выбраков-
ку тощего скота, акты предста-
вите мне завтра. Забить, а мясо,

хотя оно и тощее, тоже исполь-
зовать на питание. А теперь
дружно за работу.

Вижу, народ оживился. Так
приходилось действовать.

На грани
голодной смерти
Как-то ко мне в кабинет явил-

ся заведующий райздравом Лев-
коев и доложил, что в Бырцах
обнаружена женщина с двумя
малыми детьми, опухла с голо-
ду. Немедленно выезжаем туда,
разыскиваем эту семью. Поло-
жение таково: изба без крыльца
и углов – сожжены на дрова, в
избе сплошная грязь, даже
справляются на выходе. Стоит
железная печурка, а около неё
два мальчика 4-5 лет, совершен-
но голые роются в золе, черные,
как арапчата. Сама мать смот-
рит диким взглядом, волосы
распущены, а вместо платья на
ней травяной мешок.

Вызвали председателя колхо-
за, председателя сельского сове-
та и молодую фельдшерицу.
Выясняем, что в колхозе тоже
нечем помочь. Даем распоря-
жение взять из семенного фон-
да несколько центнеров зерна и
поддержать эту семью и других,
подобных ей. Организовали се-
мье питание под надзором фель-
дшера, помыли хату, побелили,
подвезли дров и спасли эту жен-
щину с детьми.

Разговаривая с заведующим
райздравом Левкоевым, узнаю,
что и в других селах такие семьи
имеются. По приезду в райис-
полком созываю очередное за-
седание исполкома, где решаем
срочно сделать сплошную про-
верку в колхозах, для чего по
каждому селу создаем комис-
сии в составе председателя кол-
хоза, председателя сельсовета и
медицинского работника.

Через несколько дней това-
рищ Левкоев явился ко мне с
целой пачкой актов. Проверка
вскрыла, что 113 семей по кол-
хозам района находятся на гра-
ни голодной смерти, всего око-
ло 700 едоков.

Расстрел
«поменьше»

Созываем исполком, обсуж-
даем этот чрезвычайный во-
прос. Присутствуют начальник
НКВД Богданович, прокурор
Сергеев, секретари райисполко-
ма Зыков, Антипин. Опять во-
прос – что делать? Наши обшир-
ные докладные к руководству
области о помощи остаются без
результата, ответ – исходите на
месте. Помню, товарищ Зыков
сидит около моего стола, опус-
тил голову и молчит.

Вопрос очень серьезный.
Чтобы спасти людей, нужен

В 1942-1944 годах председателем Кыринского райисполкома работал Георгий Екимович СУХАНОВ. Накануне празднования
50-летия Великой Октябрьской социалистической революции он прислал свои воспоминания о работе в Кыринском районе.
Наш краевед Николай Яковлевич Забелин заботливо сохранил это письмо, а начальник архивного отдела районной администрации
Лариса Леонидовна Оноприенко с особой внимательностью набрала не очень разборчивый текст с тетрадных листков более чем
полувековой давности и отправила его в редакцию районной газеты. Вот оно, живое свидетельство того, как выживали наши земляки
(по сути, совсем еще близкие предки) в войну. Воспоминания, от которых порой кровь стынет в жилах…

хлеб, а его дают строго по квар-
тальным лимитам. Имеется за-
крытая директива, подписанная
товарищами Сталиным  и Мо-
лотовым, за перерасход винов-
ных расстреливать. Имеется и
другая директива, тоже подпи-
санная Сталиным и Молотовым,
– за допущение случаев смерти
в семьях фронтовиков по при-
чине голода виновных расстре-
ливать. Накормим голодающих,
значит, перерасходуем фонды –
расстрел. Допустим гибель лю-
дей, а они все семьи фронтови-
ков, – тоже расстрел.

Готовя этот  вопрос, я пре-
дупредил секретаря райисполко-
ма Н. Салтанову, чтобы она на
исполкоме подробно записала
выступления начальника НКВД
и прокурора, она спросила
меня, зачем. Говорю, вопрос
серьезный, вероятно, нас потом
будут привлекать.

На заседании все высказа-
лись за то, чтобы немедленно
прикрепить на снабжение в СПО
(предположительно, органы
профобразования – ред.), вы-
дать иждивенческие хлебные
карточки (150-200 граммов на
едока). И только товарищ Серге-
ев высказался за то, чтобы про-
сить область. Пришлось пока-
зать ему все наши письма, теле-
граммы и ответы с области, и он

согласился. Район перерасходо-
вал около 14 тонн, хорошо, что
это было в конце квартала.

Наше решение стало извест-
но в области буквально на вто-
рой день, об этом доложили по
линии заготзерна и райсоюза.
Через несколько дней нас с то-
варищем Зыковым вызвали на
пленум обкома партии. Ехали
мы туда с тяжелыми думами.
Пока работал пленум, нас ник-
то по этому вопросу не беспо-
коил, но как только закончилось
заседание, меня в коридоре по-
дозвал к себе зампредседателя
облисполкома Широков А.П. и
сразу же сказал:

– Ты что, товарищ Суханов,
допускаешь такие действия?
Директив не читаешь? Почему
допустил перерасход фонда?
Знаешь,  что за это бывает?

– Знаю, – говорю, – так и так
расстрел. Так вот, мы выбрали
расстрел, который поменьше.

– Это еще что? Расстрел есть
расстрел.

– Если нас расстреляют за то,
что мы спасали людей, придут
фронтовики и скажут, что эти
люди пострадали за наши семьи.
А если их семьи умрут с голоду,
то фронтовики и весь народ ска-
жут: собакам собачья смерть.

Воспоминания о работе
в Кыринском районе

Первый лист рукописи Г.Е. СУХАНОВА
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Немного сленга

«Ваще не варик!»
Изи – легко, тоже англи-

цизм. Происходит от easy – лег-
ко, без труда. Пример: «Экзамен
просто изи».
Кринж – знакомый нам

«испанский стыд». Это калька
с глагола to cringe – «поёживать-
ся». Он ведёт себя кринжово,
то есть, заставляет других испы-
тывать неловкость за своё пове-
дение.
 Личинус – ребёнок. Нега-

тивное определение, пришед-
шее из сленга групп про «яжма-
терей», образовано от слова
«личинка». Не позволяйте это-
му слову звучать в приличной
компании ваших знакомых с
детьми.
 ЛП – лучшая подруга. Это

просто, особенно, если вы уже
знаете, что МЧ – это молодой
человек, а ЛЧ – любимый чело-
век. Логично, да? Не судите мо-
лодёжь строго: они пишут в мес-
сенджерах, им лень, они всё со-
кращают. А потом это появляет-
ся и в устной речи.
 Овердофига – очень

много. Синтез двух слов: over
(сверх, больше, англ.) + до фига
(много, сленг.) Пример: «У но-
вой игры овердофига требова-
ний, мой комп не тянет». Снова
жалкая попытка раскрутить на
донат.
 Паль – самая некаче-

ственная подделка, «китай».
Выше по классу «реплика» –
добротная, но не фирменная
вещь или копия дорогого про-
дукта, выпущенная самим брен-
дом, и «шмот» – оригинальная
одежда или обувь от знамени-
того бренда.
Пранк – розыгрыш, шут-

ка, выходка; калька слова prank
(англ.) Изначально так называли
только телефонные розыгрыши,
теперь слово переместилось в -
реальную жизнь, получило не-
гативную окраску из-за поведе-
ния ютуберов, которые жёстко
подшучивали над окружающи-
ми.
Пруф – подтверждение,

доказательство, калька с proof
(доказательство, англ.). В Сети
часто просят предоставить пру-
фы, то есть, подтвердить сказан-
ные слова фактами, документа-
ми. Если он говорит вам, что
получил пятёрку или сдал зачёт,
требуйте пруф – как бы его сло-
ва не оказались кринжовым
пранком.
Рофл (рофлить) – гром-

ко смеяться. Аббревиатура
Rolling On the Floor
Laughing («катаясь по полу от
смеха») обычно используется

Тогда Широков говорит:
– Пойдём к председателю

облисполкома.
И он рассказал товарищу

Константинову М.А. весь наш
разговор.

Тот помолчал и говорит:
– Да, тяжело, но я на месте

товарища Суханова поступил бы
так же.

Он спросил Широкова, что
есть в наличии. Тот ответил, что
есть две тонны кормовой муки,
то есть, отходы. И это в области!

Тогда Константинов сказал:
– Я завтра еду в правитель-

ство в Куйбышев и там буду ста-
вить вопрос об увеличении фон-
дов. Если прибавят, ты, товарищ
Широков, учти, прибавь кырин-
цам, а тебе, товарищ Суханов,
придется постепенно восстано-
вить перерасход фонда.

Так и решился вопрос.

В разгар уборочной
Тракторный парк, как Кы-

ринской МТС, так и Мангутской,
состоял из тракторов колесных
и газогенераторных, так как гу-
сеничные трактора были взяты
в армию.

Во время хлебоуборочной
1942 года было очень трудно,
особенно с запасом горючего.
В Кыринской МТС было всего
две автомашины, одна из них
бензовоз, вторая полуторка
«ГАЗ-АА». Что мы сделаем?
Мастерские МТС – одна короб-
ка недостроенная, оборудование
слабое, даже кузницы не было.
Да и в Мангутской МТС не луч-
ше.

Во время уборки урожая
были пущены конные жатки,
сенокосилки, а обмолот прово-
дился комбайнами, их подвози-
ли к кучам хлеба на быках. Так
было в Былыре, Билютуе и дру-
гих селах.

Уже в разгар уборочной
приехал секретарь обкома Куз-
нецов И.А. и дал команду  ди-
ректору Хапчерангинского ком-
бината Бурдинскому помочь в
перевозке горючего с Дарасу-
на для МТС.

Как открывали
детский дом

1942 год был, пожалуй, са-
мым трудным, самым напря-
женным. Война породила мно-
го сирот. Этот вопрос обсуждал-
ся в областном комитете. Было
дано указание организовать в
районе детский дом на обще-
ственных началах за счет средств
колхозов и средств, не исполнен-
ных по бюджету районов.

Обсуждая этот вопрос у себя
в райисполкоме с учетом сирот,
мы созвали совещание предсе-
дателей колхозов и сельских со-
ветов. Решили провести общее
собрание в колхозах, что и было
сделано. Колхозы отчислили в
фонд детского дома картофель,

капусту и другие продукты за
исключением хлеба.

За счет свободных штатных
единиц по линии РОНО подо-
брали директора, а также других
работников. Вопрос стоял не
столько о воспитании сирот,
сколько о сохранении их.

Когда решения колхозов об
организации детского дома по-
ступили в райисполком, испол-
ком также вынес такое решение.
Прокурор Сергеев опротесто-
вал его как незаконное. Разби-
рая протест прокурора на ис-
полкоме, мы отвергли его, оста-
вив в силе решение. Тогда това-
рищ Сергеев опротестовал его
через областную прокуратуру.
Облисполком предложил отме-
нить наше решение. Мы были
вынуждены это сделать. Но пока
шли протесты и переписки по
этому вопросу, детский дом ус-
пел обосноваться и остался су-
ществовать. Затем из Кыры был
переведен в Мангут и взят на го-
сударственное обеспечение.

Вскоре после отмены наше-
го решения в район приехал пер-
вый секретарь обкома Кузнецов
И.А. На автомашине направля-
емся в мангутский куст. Он меня
спросил, как обстоят дела с орга-
низацией детского дома, собра-
ны ли беспризорные дети? Я ему
рассказал все, и о том, как про-
курор протестовал. Он сильно
возмутился и по возвращении в
райисполком сразу же вызвал
Сергеева, дал ему нагоняй, при-
грозив исключить из партии и
снять с работы. Но этого не сде-
лал, ограничился предупрежде-
нием. Детские дома, созданные
во время войны, существовали
до тех пор, пока была в них не-
обходимость.

Как старики
баню построили
Война, недоедание, острый

недостаток в одежде и обуви –
все это создавало угрозу для на-
селения, почву для эпидемичес-
ких заболеваний. Вопрос борь-
бы с завшивленностью система-
тически контролировался обл-
исполкомом и обкомом партии,
а в Кыринском районе накану-
не войны сгорела новая баня.
Как бороться с грязью, вшивос-
тью? И вот райисполком реша-
ет строить баню и дезкамеру.
Строительных материалов нет,
рабочих нет. Учли по организа-
циям района и отделам райис-
полкома рабочих лошадей, дали
задание срубить и подвезти брев-
на. Наняли двух стариков, Маке-
ева, Овчинникова и еще кого-то,
они приступили к строительству
бани, а дезкамеру выкопали в
земле тут же, около бани. Баня
была построена и я хорошо по-
мню, что она ещё в 1952 году
работала.

«Время военное»
В 1943 году сломался паро-

вик на мельнице в Кыре. Это
была единственная мельница,

которая обеспечивала размол
зерна, получаемого от заготзер-
на для снабжения райцентра.
Имелся в Любавинском приис-
ковом управлении такой же па-
ровик, но его так просто не
возьмешь. Говорю товарищу
Зыкову: давай на заседании ис-
полкома решим и заберем на
период войны, а там вернем.
Отвечает: не имеем права. Го-
ворю с директором Палием,
молчит, ни да, ни нет. Понимает,
что нужно для дела и боится.
Успокаиваю его: не бойся, мы
тебе дадим решение исполкома,
и тебе ничего не будет, так как
время военное, положение нуж-
но спасать. Вынесли решение,
забрали паровик, запустили
мельницу. В 1950 году она в
Кыре ещё работала.

Вспоминаю как
о самом дорогом…

Многим молодым товари-
щам может показаться все, что
я пишу, надуманным. Но это
факты, они зафиксированы в ре-
шениях Кыринского райиспол-
кома того времени. Есть и сви-
детели, живущие в Кыре и дру-
гих местах области. Я упоминал
бывшего секретаря райисполко-
ма Нелю Салтанову, это и зав.
райфо Абрамов Михаил Панк-
ратович, Салтанов Григорий,
Тырин В.П. (ныне проживает в
Чите), Хоменко Сергей (тоже
живет в Чите), Харитонов И.С.
(работает в Кокуе) и многие дру-
гие.

Так приходилось работать в
эти тяжелые годы. Прошло с тех
пор 20 лет, многое улетучилось
из памяти, сохранились острые
моменты, о них я и решил напи-
сать.

Вот еще один. Готовясь к хле-
боуборке 1944 года, подсчиты-
ваем, сколько в колхозах района
мужских рабочих рук. Оказа-
лось, 130 человек, это во всех
колхозах. Что это за мужчины –
старики, подростки 14-16 лет и
инвалиды войны. Значит, в кол-
хозах вся забота легла на жен-
щин. Это они своим трудом вы-
полняли планы, помогая фрон-
ту в разгроме фашистских за-
хватчиков.

У меня немало друзей в Кы-
ринском районе, соратников по
работе, я вспоминаю их с чув-
ством большого уважения. Вот
некоторые из них: Абрамов
М.П., Бурдуковский М.И., Казан-
цев И.Д., Шеломенцев Н.Д., Хох-
ряков Т.Я., Ячменев Л.Г., Тру-
хин Д., Семенов Б., Дружинин
Н.Ф. и многие другие.

О работе в Кыринском рай-
оне, его прекрасных тружениках
и замечательной природе я
вспоминаю с чувством боль-
шой радости и гордости, как о
самом дорогом всей моей жиз-
ни.

Г.Е. СУХАНОВ,
15 августа 1967 года

Воспоминания о работе
в Кыринском районе
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Окончание. Начало в № 84 как описание чего-то гомери-
чески смешного, но в опреде-
лённом контексте может зна-
чить издёвку или насмешку –
рофлить над кем-то.
Токсик – токсичный че-

ловек. Произошло от toxic (ядо-
витый, англ.), кстати, в 2018 году
Оксфордский словарь назвал
toxic словом года, им заинтере-
совалось наибольшее количе-
ство людей. Так говорят о чело-
веке, который пытается отравить
жизнь других словами или дела-
ми.
Флексить – хвалиться,

выпендриваться. Это слово ус-
пело поменять значение всего за
год. Изначально флексить от to
flex (изгибать, шевелить, англ.)
означало определённый стиль
клубных движений, а затем пе-
реродилось в более неприят-
ное — кичиться одеждой, сти-
лем поведения, деньгами, пото-
му что в клубе молодёжь посто-
янно пытается выделиться из
толпы.
Хейтить – открыто не-

навидеть кого-то или что-то,
проявлять эту эмоцию, травить
словами – устно или письмен-
но. Калька с hate – ненависть
(англ.) Хейтят обычно в онлайн-
пространстве, выбирая для про-
явления своих чувств коммента-
рии, ЛС или общение в чате.
 ЧСВ – аббревиатура вы-

ражения «чувство собственной
важности», применяется чаще
всего в негативном значении,
когда говорят о самовлюблён-
ном или высокомерном челове-
ке. О ЧСВ впервые написал Кар-
лос Кастанеда.
 Чилить – отдыхать. Слово

пришло из английского языка,
chill (прохлада) навевает мысли
о расслабленном отдыхе в чила-
утах ночного клуба.
 Чекать – проверять, от to

check – проверять, англ.
 Шеймить – пристыдить

кого-либо. Как и большинство
слов в подборке, пришло из ан-
глийского языка и практически
не изменилось – shame (позор,
стыд). Шейм не такой агрессив-
ный, как хейт и буллинг, это, ско-
рее, цоканье языком, чем пощё-
чина. Теперь у вас есть целая
градация схожих смыслов для
вечернего семейного разноса.
 Шипперить – представ-

лять, воображать отношения
между персонажами/кумира-
ми/знакомыми, заниматься
сводничеством. Слово пошло от
части английских слов, обозна-
чающих отношения, – friendship
(дружба), relationship (отноше-
ния).


